
Причастие
как часть речи 



Цели 
урока

� Систематизация знаний по теме «Причастие».

� Совершенствование орфографических и 
пунктуационных навыков.

� Формирование практических умений и навыков 
семиклассников по осознанному применению 
полученных знаний в повседневной практике.

�Воспитание бережного отношения к слову.



Задачи 
урока

� Закрепить умение находить причастие и определять 
его грамматические признаки.

�Совершенствовать умение видеть и правильно 
решать орфографические задачи в конкретном 
причастии.

� Совершенствовать умение видеть и при 
необходимости выделять запятыми причастный 
оборот.



Причастие   -

     это самостоятельная часть речи, которая 
обозначает признак предмета по действию и 
отвечает на вопрос  какой? Возможны также 
вопросы   что делающий?    что сделавший?

Берёзы, берёзы России, -
Вы всё вместе с нами прошли, 
И нету конца вашей силе,
Идущей от русской земли.



Признаки прилагательного

� Причастия изменяются по родам и падежам, 
то есть склоняются. 

� Согласуются с существительными в роде, 
числе и падеже в единственном числе и 
числе и падеже во множественном числе.

� Могут иметь две формы – полную и 
краткую. Краткие причастия не склоняются.

� В предложении полные причастия обычно 
выполняют роль определения, краткие – 
сказуемого.



Признаки глагола 
� Причастия могут быть возвратными и
невозвратными.
� Имеют два вида: совершенный и 

несовершенный. Причастия сохраняют вид 
того глагола, от которого образовались.

� Имеют время – настоящее, прошедшее, но не 
имеют форм будущего.

� Могут быть действительными  и 
страдательными.

                                   
        обозначает признак, который создается               обозначает признак, который 

создаётся
                   действием   самого предмета                            под действием другого 

предмета      



словообразование
� Действительные причастия настоящего времени образуются от                      

                       основы глаголов настоящего времени 
    I спряжения с помощью суффиксов -ущ-, -ющ- 
    II спряжения с помощью суффиксов -ащ-, -ящ- 
                        пр.             несут       нес+ущ+ий
• отбрасываем личное окончание глагола (получаем основу настоящего времени)
• добавляем суффикс причастия
• присоединяем нужное окончание

� Действительные причастия прошедшего времени образуются от         
                               основы инфинитива (или основы  глаголы    про - 
                                шедшего времени) с помощью суффиксов –вш-, -

ш-
                      пр.        читать         чита+вш+ий 

� Действительные причастия имеют только  полную форму.         



Словообразование

� Страдательные    причастия настоящего времени образуются от                      
    основы глаголов настоящего времени 

    I спряжения с помощью суффиксов -ем-, -ом- 
    II спряжения с помощью суффиксов –им- 
                        пр.             решают        реша+ем+ый
• отбрасываем личное окончание глагола (получаем основу настоящего времени)
• добавляем суффикс причастия
• присоединяем нужное окончание
� Страдательные причастия прошедшего времени образуются от         
                               основы инфинитива (или основы  глаголы    про - 
                                шедшего времени) с помощью суффиксов –нн-, -т-
                      пр.        прочитать          прочита+нн+ый 
� Если в основу инфинитива входит суффикс –и-, то при образовании 

причастия он опускается и используется суффикс причастия –енн-
                        пр      распилить        распил+енн+ый
� В суффиксе причастия –енн- после шипящих под ударением пишем ё
                              пр      сожжённый
� Страдательные  причастия имеют только  полную форму.   
� В кратких страдательных причастий пишется одна –н-      



Правописание нн и н
� В полных страдательных причастиях с суффиксами –

енн-, -нн- пишутся две н, если:
• Причастие имеет приставку (кроме не)  пр.  сваренная

• Причастие имеет зависимое от него слова  пр. жаренная в 
масле рыба

• Причастие совершенного вида   пр.  решённый пример

• Причастие образовано от глаголов с суффиксами –ова-, 
-ева-, -ирова-        пр. маринованные грибы, асфальтированное шоссе

ОСТОРОЖНО!  Варёный, печёный, кипяченый, сушёный, вяленый, копчёный, 
мочёный, соленый, топлёный, раненый, крашеный, масленый, рваный, 
путаный.     Это причастия, перешедшие в прилагательные



Гласные в причастиях перед 
нн и н

� Если причастие образовано от глаголов на –
ать или  -ять, то перед нн и н пишутся а или 
я

                     пр     засеять – засеянный – засеян

� Если причастие образовано от любых 
других глаголов (не на -ать, -ять), то перед 
нн, н пишется е

                                   пр .   изучить – изученный - изучен



Правописание не с причастиями

� Не с полными причастиями пишется 
раздельно:

• если причастие имеет зависимые слова, т.е 
образует причастный оборот

• если в предложении есть 
противопоставление с союзом а

� Не с полными причастиями пишется 
слитно:

• если не имеет зависимых слов
• если причастие не употребляется без не
� С краткими причастиями не пишется 

раздельно



Причастный оборот

� Это причастие с зависимыми от него 
словами.

� Если причастный оборот стоит после 
определяемого слова, то он с обеих сторон 
выделяется запятыми.



Придумай сложные  предложения с 
причастиями или причастным оборотом
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